"Cuando los escritores mueren se convierten en libros": El programa de Desarrollo Humano y el maestro Freddy Castillo Castellanos



Foto tomada del blog del poeta brasileño Antonio Miranda

El azar concurrente, un concepto del genio José Lezama Lima (1910-1976), unió al programa de Desarrollo Humano de la UCLA con el maestro Freddy Castillo Castellanos, poeta, escritor, amigo, hombre de fe en la humanidad. Para Lezama Lima, todas las cosas del universo están sincronizadas en armonía para que ocurran de determinada manera. Para nosotros los mortales, siempre será un misterio saber por qué y cómo ocurren. Cuando un encuentro que creemos casual termina en un deleite, es porque se congregan mágicamente varios factores "inesperados"; estamos ante un azar concurrente.

El azar concurrente "que me persigue siempre" afirmaba el profesor Freddy Castillo, es el que le hacía encontrar la cita adecuada en su atiborrada biblioteca para sus brillantes argumentos en clase, en las conferencias, en sus escritos. Las cosas vienen porque sí, una lleva a la otra y esa otra a una nueva experiencia a modo de "fusión de horizontes", como afirmaba Hans Gadamer. Se sabe cómo empieza un diálogo que nos motiva, pero no cómo termina, hasta que termina. No es casual que Lezama, Gadamer y Borges hayan estado entre los escritores favoritos de Freddy Castillo.

Eso fueron nuestros muchos encuentros con el profesor Castillo Castellanos: Azares concurrentes que brotaban en las fusiones de horizontes con sus discípulos del aula y con nosotros, sus otros alumnos, los circunstanciales, los profesores y trabajadores del programa de Desarrollo Humano, durante esas largas tertulias en los pasillos y oficinas del edificio de posgrado del Decanato de

Ciencias Económicas y Empresariales.

Agradecemos mucho que el azar concurrente nos haya puesto en el camino al maestro Freddy Castillo Castellanos. Digamos, con su predilecto Jorge Luis Borges:

"Cuando los escritores mueren se convierten en libros, que, después de todo, no es una encarnación tan mala".

El equipo del programa de Desarrollo Humano:

Alexis Guerra, Julio Colina, Yelena Salazar, Carlos Meléndez Pereira, Francisco Camacho, María Verónica Oropeza, Carmen Julia Viloria, Alexandra Guerra, Francy Montoya, Rubén Velisario, Carolina Novella, Josman Mediomundo, Guillermo García, Gisela Boscán, Naylin Ovalles, Benjamín Terán, Hildebrando Arangú, Jairo Graterón, Jesús Mantilla, Nexy Méndez, Román Linárez, Gerardo Puleo, Alexis Goyo, Pedro Muro, Ghada Richani, Fidel Ceballos, Angélica Freitez, Lorena Vilavicencio, Carmen Andreína Jiménez y Arturo Escorche.